

excédent de près d'un milliard de dollars en 1970 à un déficit à peu près équivalent en 1972.

Le milieu extérieur a été plus favorable qu'en 1971. Le réaligement des devises, amorcé en décembre 1971 par l'amélioration de l'équilibre concurrentiel entre les principaux pays associés, a diminué l'incertitude entourant le système monétaire international et renforcé la confiance du milieu des affaires canadien.

La production industrielle a progressé plus rapidement, à mesure que les demandes du marché se faisaient plus fortes, marquant un accroissement de près de 6 p. 100 en 1972, comparativement à 4.5 p. 100 en 1971. La production accrue d'un nombre toujours plus grand d'industries manufacturières a largement contribué à cet essor. Plusieurs industries qui faisaient montre de lenteur lors de la reprise ont fait preuve d'une vigueur accrue, notamment les industries des pâtes et papier. L'industrie du papier journal, du carton et des autres papiers ont réalisé des gains importants. On note des progrès encourageants dans d'autres secteurs primordiaux de fabrication de denrées périssables, tels que les aliments et les boissons, les textiles, l'habillement et les produits chimiques. La fabrication des biens durables a traversé une période de grande activité. C'est le cas des industries du bois, par suite d'un regain impressionnant de la production du bois et des ventes d'exportation. L'industrie automobile est restée forte, dépassant sa production record de 1971, de 1.4 million de véhicules. Il en va de même des accessoires électriques, dont la production s'est encore accrue. Dans l'ensemble, les industries de fabrication de métal et de machinerie ont connu des progrès modérés. La production de matériel agricole est montée en flèche grâce à la nette amélioration des recettes des exploitations agricoles au pays et à l'étranger. Par conséquent, la demande de métaux du secteur des biens durables ayant été très forte, la production brute d'acier a atteint un nouveau sommet; la production totale de lingots d'acier s'est accrue de 8 p. 100 par rapport à l'année précédente.

Dans le secteur de la transformation des produits miniers et minéraux, la croissance la plus remarquable est celle des industries du pétrole et du gaz naturel.

#### Perspectives pour 1973

L'amélioration persistante de l'économie laisse entrevoir des perspectives économiques très prometteuses pour l'an prochain. Après deux ans de croissance accélérée, les entreprises canadiennes semblent vouées à d'importants progrès en 1973. Les forces du marché qui ont favorisé la croissance en 1972 restent fortes et devraient contribuer à soutenir l'expansion. Les autres influences importantes qui ont donné le coup d'envoi à la reprise sont susceptibles d'accentuer leur effet stimulant. Sur la scène internationale, l'atmosphère de crise s'est considérablement détendue par suite des ajustements consécutifs aux réaligements de devises de l'année dernière.

Les consommateurs sont dans une bonne position financière grâce à l'augmentation du revenu disponible. Les dépenses à la consommation sont donc susceptibles de demeurer une importante ligne de force en 1973, mais l'on